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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ,
МАРИЯ ИСТОМИНА,
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Обвинения в адрес мэра Ма-
хачкалы в махинациях с зем-
лей — это первое, но не по-
следнее громкое уголовное 
дело в Дагестане после смены 
главы республики, считают 
опрошенные РБК эксперты. 
Источники связывают мэра 
с премьером Дагестана.

Махинации с землей

В отношении мэра Махачкалы Мусы 
Мусаева возбуждено уголовное 
дело, сообщила  утром в пятницу, 
19 января, пресс-служба Следствен-
ного комитета России (СКР). Главу 
дагестанской столицы подозревают 
в превышении полномочий с при-
чинением тяжких последствий (ч. 
3 ст. 286 УК). По версии следствия, 
в марте 2016 года Мусаев незакон-
но подписал постановление о пре-
доставлении Арскому кирпичному 
заводу (ОАО «АСПК») в собствен-
ность земельного участка за пла-
ту в размере 1,1 млн руб., следует 
из пресс-релиза СКР. Переданные 
земли стоимостью 81 млн руб. вхо-
дили в собственность Дагестана. 

В  администрации Махачкалы 
и в доме мэра прошли обыски, рас-
сказал РБК старший помощник ру-
ководителя СУ СК по Дагестану Ра-
сул Темирбеков.

С В Я З Ь

Иностранные производители 
телеком-оборудования могут получить 
льготы по локализации

Д А Т А
Как американцы оценивают 
первый год работы президента 
Дональда Трампа

Р Е Т Е Й Л
Картофель опередил 
все социально значимые 
продукты по росту цен

с. 9 с. 4 с. 11 

Денис Мантуров,
министр промышленности 
и торговли

Минпромторг 
предлагает передать ОАК 
под контроль «Ростеха»
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С Л Е Д С Т В И Е  С чем связано задержание главы Махачкалы

Мэр воздействия
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Задержание мэра Махачкалы — знак, который глава республики Владимир Васильев (на фото) подает 
коррумпированным чиновникам региона, считают эксперты

Д Е Н Ь Г И

Санкции 
погнут рубль
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Риск новых антироссийских 
санкций может привести 
к временному ослаблению 
рубля, предупреждает Danske 
Bank. Дополнительное давле-
ние на него может оказать по-
вышение ставки ФРС, которое 
повлечет за собой укрепление 
доллара.

В преддверии публикации доклада 
Минфина США о новых антирос-
сийских санкциях возникает «риск 
временного ослабления рубля», 
пишет в своем обзоре Danske Bank. 
«С нашей точки зрения, возмож-
ные санкции будут объявлены к 
концу января 2018 года», — пишут 
его авторы.

Временный негатив

Одним из возможных ограничений 
со стороны США может стать за-
прет на инвестиции в российский 
госдолг. «Если эта мера будет вве-
дена, она окажет негативное влия-
ние на рубль, хотя и временное. 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 19.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 12.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
20.01.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 19.01.2018, 20.00 мск

1270,92 
пункта

$437,9 
млрд

$1= 

₽56,59
€1=

₽69,40
$68,61

за баррель

Ф
О

ТО
:  

Д
м

ит
р

ий
 Д

ух
ан

ин
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Первые заместители главного редактора:
Кирилл Вишнепольский, Петр Канаев
Заместители главного редактора:
Вячеслав Козлов, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Медиа и телеком: Анна Балашова
Банки и финансы: Марина Божко
Свой бизнес: Николай Гришин
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Кирилл Сироткин
Мнения: Андрей Литвинов
Спецпроекты: Денис Пузырев
Потребительский рынок: Сергей Соболев
Экономика: Иван Ткачев
Международная политика: 
Полина Химшиашвили

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Брук 
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  0078 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2018

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      Н О В О С Т И       СЛЕДСТВИЕ

Что спровоцировало серию нападений в российских школах

Группы в подозреваемых
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА

За неделю в российских шко-
лах произошло три нападения 
на учащихся. В МВД «проспа-
ли» криминализацию созна-
ния в некоторых регионах, 
уверены эксперты. Власти уже 
начали предлагать методы 
работы в «новой реальности».

19 января в военном поселке Сос-
новый Бор города Улан-Удэ около 
8:30 утра по  местному времени 
в школу № 5 вбежал подросток. Он 
ворвался в кабинет русского язы-
ка и литературы, в котором у 7-го 
класса проходил урок. Нападавший 
бросил в класс бутылку с зажига-
тельной смесью, а затем несколько 
раз ударил топором по голове учи-
тельницу Ирину Раменскую и стал 
нападать на ее учеников.

Прибывшие на место сотрудни-
ки ОМОНа задержали А., ученика 
9 «Б» класса этой же школы.

В  результате нападения пять 
учеников 7-го класса получили ра-
нения. Также пострадали учитель-
ница и сам нападавший. Препода-
вателя русского языка и литерату-
ры Ирину Раменскую и пятерых 
ее учеников госпитализировали 
в республиканскую клиническую 
больницу. В  тяжелом состоянии 
находится одна из  учениц 7-го 
класса, а также нападавший А.

Происшествие в Улан-Удэ стало  
третьим за неделю случаем, свя-
занным с  насилием в  школьной 
среде. В понедельник, 15 января, 
в школе № 127 Мотивилихинско-
го района Перми двое подрост-
ков несколько раз ударили ножом 
преподавателя и нанесли ранения 
14 ученикам 4 «Б» класса. Затем на-
падавшие спустились в вестибюль, 
где попытались убить друг друга.

Еще  один случай произошел 
17 января в одной из школ Соснов-
ского района Челябинской области, 
где во время конфликта между уча-
щимися 9-го класса один из под-
ростков ударил ножом другого.

Региональные управления СКР 
по Улан-Удэ и  Перми возбудили 
уголовные дела по факту «покуше-
ния на убийство двух и более лиц, 
совершенное в отношении мало-

летних» (ч. 3 ст. 30, п. «а», «в» ч. 2 ст. 
105 УК РФ — в Бурятии; ч. 3 ст. 30, 
п. «а» ч. 2 ст. 105 УК РФ — в Пер-
ми). В следственном управлении 
СКР по Челябинской области было 
возбуждено уголовное дело по ч. 
2 ст. 115 УК РФ (умышленное при-
чинение легкого вреда здоровью).

Задержанным в Перми и Улан-
Удэ грозит лишение свободы 
на  срок от  шести до  десяти лет 
(с учетом, что все фигуранты не до-
стигли совершеннолетнего возра-
ста). Подростка из Челябинской об-
ласти могут приговорить к испра-
вительным работам.

Источник РБК в МВД сообщил, 
что сотрудники полиции отрабаты-
вают версию возможной взаимо-
связи трех происшествий. «След-
ствие не исключает, что во всех трех 
случаях побуждение к  действию 
подростки получили через соцсе-
ти», — рассказал РБК собеседник.

Во «ВКонтакте» А. был подпи-
сан на группы, связанные с наси-
лием и нацизмом, и не был при-
верженцем АУЕ (арестантский 

уклад един) — идеологии, пропа-
гандирующей в соцсетях уголов-
ную субкультуру, рассказали РБК 
его знакомые. Источник РБК, зна-
комый с ходом расследования, го-
ворит, что следователи проверяют 
двух возможных соучастников на-
падавшего на причастность к АУЕ.

Следователи Пермского края 
установили, что  во  «ВКонтакте» 
подростки, напавшие на  школу 
№ 127, были подписаны на груп-
пы «Колумбайн», связанные с со-
бытиями в  американской школе 
Columbine High School в  Колора-
до, где в 1999 году учащиеся убили 
13 своих одноклассников, а затем 
совершили самоубийство.

После нападений в  Улан-Удэ 
и  Перми Роскомнадзор заблоки-
ровал три группы во «ВКонтакте», 
об  этом РБК сообщили в  пресс-
службе ведомства. 

Одной из причин распростра-
нения подростковой агрессии 
эксперты называют «разруше-
ние» системы инспекций по де-
лам несовершеннолетних (ПДН). 

«Сегодня такая система практи-
чески отсутствует», — рассказал 
РБК генерал-майор полиции в от-
ставке Владимир Ворожцов, зани-
мавшийся борьбой с распростра-
нением воровской субкультуры. 
Это подтверждает и источник РБК 
в Центре «Э». «Плановое сокраще-
ние МВД привело к исчезновению 
во многих территориальных отде-
лах полиции должности инспекто-
ра по делам несовершеннолетних 
(ПДН)», — говорит собеседник.

«Функции этой службы, кото-
рая сегодня не имеет своей мини-
стерской вертикали, в  основном 
заключались в профилактической 
и разъяснительной работе с труд-
ными подростками», — рассказал 
собеседник в Главном управлении 
по  борьбе с  экстремизмом МВД 
России (центр «Э»). По его словам, 
кроме профилактики система ПДН 
была полезна тем, что  являлась 
сдерживающим фактором для под-
ростковой преступности. «Инспек-
торы могли штрафовать родите-
лей трудных подростков, ставить 
их [подростков] на учет и в случаях 
нарушения закона помещать в об-
разовательные учреждения закры-
того типа», — рассказал собеседник.

Социологи говорят о  том, 
что массовые нападения стали ре-
зультатом оптимизации силовых 
структур. «Сейчас везде «прижима-
ют» сотрудников МВД, идет сокра-
щение, в том числе и финансирова-
ния, раньше на работу с подростка-
ми выделяли средства, теперь нет, 
результат мы увидели на прошед-
шей неделе», — сказал РБК профес-
сор НИУ «Высшая школа экономи-
ки», социолог Симон Кордонский.

После серии нападений на шко-
лы различные ведомства выступи-
ли с инициативой по профилак-
тике подростковых преступлений. 
Детский омбудсмен Анна Кузнецо-
ва рассказала РБК о планах по со-

Не укладывается в сознании

Аббревиатура АУЕ (аре-
стантский уклад един) — 
слоган участников 
сообщества АУЕ, популя-
ризующего уголовные 
понятия, выступающего 
за признание автори-
тетов уголовного мира 
и тюремных поведенче-
ских схем в повседнев-
ной жизни.
Аналитики МВД проспа-
ли это явление, считает 
генерал-майор полиции 
в отставке Владимир 
Ворожцов. «АУЕ приоб-

рело массовый характер, 
распространившись 
в регионы, — считает 
эксперт, — это произо-
шло благодаря развитию 
систем коммуникаций 
в интернете». Раньше 
уголовные сообщества 
были географически 
привязаны к регионам, 
областям, районам 
и даже кварталам, а те-
перь единое уголовное 
сообщество приобрело 
надрегиональный харак-
тер, говорит эксперт.

Эксперты говорят 
о криминализации об-
щественного сознания 
в некоторых регионах, 
в частности, к ним 
относятся Пермский 
край и Бурятия, где 
произошли нападения. 
Там проживает большое 
количество людей, ко-
торые находились в ме-
стах лишения свободы, 
отмечает генерал-майор 
Владимир Ворожцов. 
«В этих районах находит-
ся большое количество 

исправительных учре-
ждений, и заключенные, 
отбывшие свой срок, 
часто не возвращаются 
домой, остаются жить 
в регионе», — говорит 
Ворожцов. Например, 
в Бурятии есть поселки, 
где 50–60% населе-
ния — бывшие зэки, 
отмечает эксперт. «В та-
ких населенных пунктах 
существует свой особый 
уклад, принесенный 
из зоны», — добавил ге-
нерал-майор полиции.

В полиции острая нехватка специалистов по делам несовершеннолетних, заявил РБК источник 
в органах. На фото: эвакуация учеников школы №263 после первого в России случая школьной 
стрельбы 3 февраля 2014 года
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 «Изъяты документы, ко-
торые могут иметь значение 
для дела», — сообщил он и доба-
вил, что обычно по делам такой 
категории следствие выступает 
с  ходатайством об  отстранении 
от должности. Мусаева помести-
ли в изолятор временного содер-
жания, сообщил вечером в пятни-
цу агентству «Интерфакс-Юг» ин-
формированный источник.

Мусу Мусаева силовики увез-
ли из  дома в  шесть часов утра 
на служебной машине, но не в на-
ручниках, отметил источник из-
дания «Кавполит». Для градона-
чальника обыски стали полной 
неожиданностью — мэр плани-
ровал провести совещание и от-
менил его в полной растерянно-
сти, сообщил «Черновик». По ин-
формации журналистов, во время 
обыска в здании администрации 
Махачкалы силовики выломали 
двери рабочего кабинета заме-
стителя мэра Курбана Курбанова, 
который курирует в мэрии капи-
тальное строительство. Издание 

уточняет, что в мэрии работали 
в том числе сотрудники Генпро-
куратуры, прибывшие в респуб-
лику для  проведения масштаб-
ных проверок органов власти. 
13 января глава республики Вла-
димир Васильев рассказал о ско-
ром приезде в Дагестан специаль-
ной группы из Москвы. Прокуро-
ров заинтересовало соблюдение 
требований земельного, градо-
строительного и природоохран-
ного законодательства в столице 
Дагестана — проверка была ини-
циирована генпрокурором России 
Юрием Чайкой.

Визиту предшествовали сиг-
налы со  стороны республикан-
ского управления Федеральной 
антимонопольной службы о на-
рушениях в  мэрии. 26 декабря 
антимонопольщики обвинили 
комитет по управлению имуще-
ством администрации Махачкалы 
в ограничении доступа к торгам 
по продаже недостроенного зда-
ния с земельным участком. В ноя-
бре УФАС сообщило, что за три ме-

сяца мэрия Махачкалы незакон-
но изменила виды разрешенно-
го использования 12 земельных 
участков общей площадью более 
7,5 тыс. кв. м.

16 января Счетная палата рес-
публики опубликовала результа-
ты собственной проверки дея-
тельности администрации Махач-
калы, по итогам которой заявила 
о  нарушениях на  общую сумму 
почти 3 млрд руб. Среди претен-

зий Счетной палаты: нецелевое 
и неэффективное использование 
бюджетных средств, завышение 
стоимости строительных работ, 
нарушения при муниципальных 
закупках. Мусаев — не первый мэр 
Махачкалы, столкнувшийся с уго-
ловным делом. В 2013 году сило-
вики арестовали Саида Амиро-
ва, возглавлявшего столицу рес-
публики с 1998 года. Северо-Кав-
казский окружной военный суд 
приговорил его к пожизненному 
лишению свободы за  подготов-
ку террористического акта, пося-
гательство на жизнь следователя 
СКР и другие преступления.

В ожидании чисток 

Уголовное дело против мэра по-
следовало через три месяца по-
сле смены руководства респуб-
лики. В  октябре прошлого года 
врио главы Дагестана в  рамках 
серии перестановок в  губерна-
торском корпусе стал Владимир 
Васильев  — генерал-полковник 

полиции в отставке и экс-замсе-
кретаря Совбеза. До назначения 
он занимал пост вице-спикера 
Госдумы (в  нижней палате Ва-
сильев был депутатом с четвер-
того по седьмой созыв). На посту 
главы Дагестана Васильев сменил 
Рамазана Абдулатипова, для кото-
рого отставка, по словам источ-
ников РБК в его окружении, была 
совершенно неожиданной. После 
ухода с поста главы республики 
Абдулатипов стал специальным 
представителем президента Рос-
сии по вопросам гуманитарного 
и экономического сотрудничества 
с прикаспийскими государствами.

По словам источника «Интер-
факса», задержание мэра явилось 
результатом расследования, про-
веденного управлением ФСБ Рос-
сии по Дагестану при содействии 
аппарата врио главы республики.  
После прихода Васильева была 
анонсирована серьезная работа 
проверяющих органов, и ее жерт-
вами могут стать очень многие 
чиновники, работающие в сфере 
земельных отношений, проком-
ментировал РБК старший науч-
ный сотрудник РАНХиГС Констан-
тин Казенин. По его словам, зе-
мельные отношения в Дагестане 
предельно запутанны из-за осо-
бенностей местного законода-
тельства, и  любого чиновника, 
который этими вопросами зани-
мается, «поймать вообще не про-
блема».

Дело против Мусаева  — это 
знак, который «новый глава рес-
публики Владимир Васильев по-
дает коррумпированным чинов-
никам региона», считает главред 
сайта «Кавказский узел» Григорий 
Шведов. «Сейчас десятки, а  мо-
жет, сотни чиновников плохо спят 
и дрожат не только из-за своей бу-
дущей карьеры, но и из-за своей 
свободы и  несвободы»,  — под-
черкнул он. Задержание мэра Ма-
хачкалы он связывает и с попыт-
кой Васильева «за  воевать сердца» 
рядовых дагестанцев перед пре-
зидентскими выборами.

Человек премьера

«Васильев обещал перемены, 
их от него ждали, вот они и нача-
лись, — прокомментировал РБК 
источник, близкий к администра-
ции Дагестана. — У Мусаева было 
много проблем за время мэрства: 
при нем и водой люди травились,  
и  собак отстреливали массово, 
и с транспортом коллапс произо-
шел, и мусорный кризис был».

«С  одной стороны, Мусаев 
сильно обновил и омолодил мэ-

рию, в  городе много хороших 
новшеств, но в то же время есть 
и  много претензий к  качеству 
этих новшеств, к общественным 
слушаниям и согласованиям с жи-
телями», — рассказал РБК на усло-
виях анонимности республикан-
ский чиновник.

«Мусаев был человеком врио 
премьера Дагестана Абдусамада 
Гамидова, поэтому можно счи-
тать, что это удар по премьеру», — 
сказал РБК источник, близкий 
к руководству Дагестана. Гамидов 
в 1990-х годах возглавлял правле-
ние махачкалинского коммерче-
ского банка «Эльбин» — именно 
в  этом кредитном учреждении 
с 1993 по 1999 год Мусаев работал 
начальником валютно-экономи-
ческого отдела.

Мусаева можно назвать чело-
веком влиятельного премьер-
министра республики Абдуса-
мада Гамидова, подтвердил РБК 
Григорий Шведов. Мусаев долго 
работал с Гамидовым (до октя-
бря 2017 года тот занимал пост 
министра финансов республики), 
но в последние годы стал усили-
ваться и становиться самостоя-
тельной политической фигурой, 
уточнил РБК один из республи-
канских чиновников.  Премьер 
республики комментариев РБК 
по этому поводу не предоставил.

Экс-глава республики Рамазан  
Абдулатипов сказал РБК, что он 
не  судья и  не  прокурор, чтобы 
определять справедливость уго-
ловного дела в отношении мэра, 
но  добавил, что  до  Мусаева он 
сменил трех мэров и последне-
му достался «уничтоженный го-
род». «Он показал себя наиболее 
эффективным руководителем, 
восстановил обеспечение горо-
да водой, работу общественно-
го транспорта, благоустройство 
улиц и дворов», — отметил экс-
глава Дагестана, выразив удив-
ление, почему силовиков не ин-
тересовали куда более крупные 
махинации в  земельной сфере 
при прошлом мэре.  Близкий к ру-
ководству республики источник 
РБК связал публичную позицию 
Абдулатипова с самозащитой, по-
скольку именно при нем Мусаев 
занял пост мэра. 

При участии Ольги Агеевой

С чем связано задержание главы Махачкалы

Мэр воздействия

16 января Счетная палата республики опубликовала 

результаты собственной проверки деятельности 

администрации Махачкалы, по итогам которой 

заявила о нарушениях на общую сумму почти 
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зданию положительного контента 
в интернете. Это группы в социаль-
ных сетях, ведущие в созидатель-
ном направлении, поясняет Кузне-
цова. «Если наши дети в интернете, 
нам надо там быть», — подчеркнула 
она. После переговоров с Минкуль-
туры было решено создать на пло-
щадке уполномоченного рабочую 
группу по поддержке и развитию 
детского контента.

В  Совете по  правам человека 
при президенте России (СПЧ) уве-
рены, что силовые структуры дол-
жны больше уделять внимание со-
циальным сетям. По  словам от-
ветственного секретаря СПЧ Яны 
Лантратовой, социальные сети «вы-
ступают коммуникационной пло-
щадкой для объединения и популя-
ризации экстремальных поступков 
у  молодых людей». «Механизмы 
одни и те же. Вопрос в том, кто за-
казчик. Если со сбором «на общак», 
избиениями по принципу «не той 
масти» и так далее ясно, что пре-
ступное сообщество выступает про-
водником подобных идей и форм 
поведения, то в случае с кровавыми 
точечными акциями в школах ма-
нипулятор не так очевиден», — со-
общила РБК Яна Лантратова.

В  Госдуме не  уверены в  необ-
ходимости ужесточения законо-
дательства и  говорят, что  акцент 
надо сделать на правоприменении. 
Председатель комитета по безопас-
ности и противодействию корруп-
ции, единоросс Василий Пискарев 
сообщил РБК, что его комитет бу-
дет держать ситуацию с расследо-
ванием нападений в школах на кон-
троле. «Важно детально разобрать-
ся в обстоятельствах преступления 
и понять, нет ли между ними связи 
и не существует ли какого-то коор-
динатора, направляющего подрост-
ков на такие опасные деяния. Если 
это есть, нужно принимать серьез-
ные меры. Потому что такое влия-
ние на детей — это еще более тяж-
кое преступление, это фактически 
подстрекательство к убийству», — 
подчеркнул он. Пискарев отметил, 
что в 2017 году депутаты  ужесточи-
ли уголовное наказание за склоне-
ние детей к суициду и создание так 
называемых групп смерти. «И на се-
годняшний день мы видим, что та-
ких преступлений стало меньше», — 
добавил парламентарий.

В свою очередь,  источник РБК 
в  Госдуме также выразил сомне-
ние, что стоит ждать дальнейше-
го ужесточения законодательства, 
в частности, по социальным сетям. 
«Мы таких поправок не готовим. 
Это скорее вопрос правопримене-
ния. Принято достаточно законов, 
которые позволяют Роскомнадзо-
ру в досудебном порядке блокиро-
вать группы, призывающие к убий-
ствам, к экстремизму», — добавил 
собеседник издания.

«Никто не  застрахован от  по-
вторения подобных случаев. Это 
какая-то новая реальность, кото-
рую нужно проанализировать. Не-
обходима психологическая помощь 
и тем, кто пострадал, и всем детям 
в  этой школе, потому что, когда 
люди с топорами окровавленны-
ми бегают по всей школе и все это 
видят, представьте себе, насколько 
серьезная психологическая травма 
нанесена», — говорит депутат Гос-
думы от Бурятии Николай Будуев.  

При участии Дмитрия Окреста, 
Ильи Немченко, Ольги Агеевой, 
Светланы Подорожной

Личное дело

Муса Мусаев родился в 1966 году 
в Махачкале. В конце 1990-х 
перешел из банковской сферы 
в правительство республики — 
с 1999 по 2009 год занимал пост 
первого замруководителя финан-
сового управления Министерства 
финансов Дагестана, затем рабо-
тал на схожей позиции в финансо-
вом управлении махачкалинской 
администрации. С 2011 по 2013 год 
возглавлял управление финансо-
во-бюджетного контроля в рес-
публиканском Минфине, затем 
был назначен министром строи-
тельства республики. В 2015 году 
Мусаев стал мэром Махачкалы.

Скандал с сыном

В мае 2016 года полицей-
ские остановили в Ма-
хачкале Mercedes сына 
мэра Бадрудина Мусаева 
за езду по встречной. 
В ходе конфликта Муса-
ев-младший подрался 
со стражами порядка 
и попытался завладеть 

полицейской машиной 
и пистолетом. В июне 
2016 года ему предъ-
явили официальное об-
винение в применении 
насилия и публичном 
оскорблении предста-
вителя власти, но через 
месяц прокуратура от-

менила постановление 
о возбуждении уголов-
ного дела. В декабре 
2016 года прокуратура 
все же утвердила обви-
нительное заключение, 
но в сентябре прошлого 
года Советский рай-
онный суд Махачкалы 

оправдал Мусаева. В се-
редине января 2018 года 
Верховный суд Дагеста-
на постановил отменить 
ранее вынесенный 
оправдательный приго-
вор из-за неоднократной 
неявки Мусаева в суд.
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Как избиратели оценили год работы Дональда Трампа на посту президента США

Овальный раскол
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

За год работы Трампа на посту 
президента раскол в амери-
канском обществе и уровень 
недоверия к СМИ выросли, 
как и уверенность граждан 
в успешном развитии эконо-
мики, показывают исследова-
ния. Как Трамп изменил США, 
разбирался РБК.

20 января исполнился год с вступ-
ления Дональда Трампа в долж-
ность президента США. 45-й пре-
зидент гордится результатами 
работы, прежде всего в экономи-
ке. «ИГ (запрещенная в  России 
террористическая организация. — 
РБК) отступает, наша экономи-
ка быстро растет, инвестиции 
и  рабочие места возвращаются 
в страну», — сообщил он в Twitter 
18 января. Всего почти из 2,6 тыс. 
твитов, которые президент США 
опубликовал за год, более 400 он 
посвятил улучшающейся ситуа-
ции c рабочими местами и воз-
вращением производства в стра-
ну. Американцы его взгляд разде-
ляют — индекс их экономической 
уверенности, высчитываемый 
Gallup с 2008 года, достиг макси-
мума с начала наблюдений, одна-
ко отношение к другим аспектам 
деятельности президента более 
сдержанное.

Президент не для всех

За год работы Трампа американ-
ское общество стало гораздо более 
поляризованным по своим поли-
тическим предпочтениям, пока-
зывают отчеты американского 
Pew Research Center. «Разделение 
между демократами и республи-
канцами во  взглядах на  фунда-
ментальные политические темы 
достигло рекорда в правление пре-
зидента Барака Обамы, но в пер-
вый год президентства Трампа 
разрыв вырос еще сильнее», — по-
казал отчет Pew, опубликованный 
24 октября прошлого года.

По данным центра, разрыв до-
стиг максимума с начала исследо-
ваний в 1994 году. Тогда средний 
разрыв по ответам на десять клю-
чевых вопросов между консерва-
торами и  либералами составлял 
15 п.п., сейчас он достиг 36 п.п. 
Например, число тех, кто  счита-
ет, что государство должно боль-
ше помогать малоимущим, среди 
республиканцев за 23 года сокра-
тилось с 38 до 24%, а среди демо-
кратов выросло с 58 до 71%.

Изучив множество социоло-
гических данных, канал CBS кон-
статировал, что  за  год Трамп 
еще сильнее настроил против себя 

своих противников: число ярост-
ных оппонентов его правления вы-
росло с 35 до 41% от общего чис-
ла опрошенных, обладающих пра-
вом голосовать. Между тем в сво-
ей победной речи в ночь выборов 
в ноябре 2016 года Трамп уверял: 
«Пришло время залечить раны 
разобщения. Всем республикан-
цам, демократам и независимым 
я говорю, что пришло время высту-
пить как единая нация».

Однако реакция Трампа на со-
бытия в  течение года показала, 
что  он не  может считаться пре-
зидентом для  всех, писали аме-
риканские СМИ. Президента, на-
пример, критиковали за реакцию 
на смерть женщины во время мас-
сового митинга в Шарлоттсвилле 
в августе прошлого года. Городок 
в Вирджинии стал одним из цен-
тров противостояния сторонни-
ков и  противников сохранения 
памятников героям гражданской 
войны из  армии Конфедерации. 
Против планов городских властей 
перенести с одной из центральных 
площадей монумент главнокоман-
дующему войск Конфедерации ге-
нералу Ли в Шарлоттсвилл приеха-
ли протестовать несколько сотен 
человек, среди них были открытые 
неонацисты и члены ку-клукс-кла-
на. Женщина стала жертвой наезда 
автомобиля на толпу сторонников 
переноса монумента, за рулем был 
участник выступлений в защиту 
памятника. Президент в своих за-
явлениях осуждал насилие «с обе-
их сторон», а  его критики ука-
зывали, что  насилие было при-
менено только одной стороной 

и что Трампу следовало бы осудить 
прежде всего расистов.

«Президент не смог утвердить 
свой авторитет среди тех, кто не го-
лосовал за него, потому что не смог 
держать себя в руках. Вместо того 
чтобы помолчать и дать ситуации 
в экономике говорить за него, он 
говорил слишком много такого, 
что многим не нравилось. С перво-
го дня, сталкиваясь с фанатичной 
оппозицией, он подливал масла 
в огонь», — пояснил РБК старший 
советник Центра стратегических 
и  международных исследований 
(CSIS), эксперт клуба «Валдай» Эд-
вард Луттвак.

Всеобщая разобщенность

Новый, 2018 год Трамп начал 
с критики медиа. 8 января он под-
вел итоги объявленного им же кон-
курса «самых бесчестных СМИ». 
На первом месте оказалась газета 
The New York Times, на втором — 
телеканал ABC News, на третьем — 
CNN. CNN от  президента доста-
лось за  опубликованный в  июне 
материал (телесюжет и  статью 
на  сайте), в  котором утвержда-
лось, что  конгресс США прово-
дит расследование о  возможных 
связях команды президента США 
с Российским фондом прямых ин-
вестиций (РФПИ). CNN впослед-
ствии признал, что  подготовка 
материала шла не по стандартам 
редакции, удалил статью с сайта 
и уволил трех сотрудников. После 
этого инцидента  Трамп и дальше 
критиковал телекомпанию и дру-
гие СМИ за «ложные сообщения» 

в основном о якобы имевшем ме-
сто вмешательстве России в выбо-
ры. Позиция Трампа по этому во-
просу противоречива: он говорил, 
что доверяет разведке, которая на-
стаивает, что вмешательство было, 
но называет все новости о связи его 
команды с Россией ложными.

Не доверяют СМИ и американ-
ские избиратели. Associated Press 
в  статье, опубликованной 14 ян-
варя, рассказывает, что граждане 
США «не понимают, что же в дей-
ствительности делает их  прави-
тельство, ищут различные источ-
ники информации, не  доверяя 
ни одному из них до конца». Опро-
шенные агентством американцы 
утверждают, что пытаются (не все-
гда успешно) составить новостную 
картину из источников разной по-
литической направленности.

Совместное исследование 
Gallup и  Knight Foundation, вы-
шедшее в январе 2018 года, пока-
зало, что недоверие американцев 
к СМИ растет. Из 19 тыс. опрошен-
ных совершеннолетних респон-
дентов 45% сообщили о полити-
ческой предвзятости в новостных 
репортажах. В 2012 году показатель 
составлял 37%, а в 2007 году — 31%.

Партийный раскол, который 
был зафиксирован в опросе Pew, 
проявляется в оценке многих сфер. 
Так, опрос Gallup, который вышел 
в октябре 2017 года, вскоре после 
массового расстрела посетителей 
фестиваля в Лас-Вегасе, показал, 
что за последние два года гораздо 
меньше республиканцев (27 про-
тив 46%), но гораздо больше де-
мократов (49 против 32%) стали бо-
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В течение года на посту президента Дональд Трамп неоднократно указывал на растущие успехи США в экономике: он посвятил сотни 
сообщений в Twitter снижению безработицы и возвращению производства в страну 

68

62
66

43

5151 5260

38

45

Сколько американцев доверяют своему 
правительству, %

 Во внешней политике      Во внутренней политике
80

70

60

50

40

30
‘01 ‘02 ‘03 ‘04 ‘05 ‘06 ‘07 ‘08 ‘09 ‘10 ‘11 ‘12 ‘13 ‘14 ‘15 ‘16 ‘17

Буша
Годы президентства

Обамы

Источники: Gallup, РБК

Трампа



22 января 2018 года
Понедельник

No 10 (2734)
ДАТА       П О Л И Т И К А       5

яться возможности массовых рас-
стрелов. Президент Трамп в ответ 
на бойню в Лас-Вегасе в отличие 
от своего предшественника-демо-
крата не стал призывать к ужесто-
чению оборота оружия.

Также в  декабре 2017 года 
по  сравнению с  маем 2016 года 
меньше республиканцев и гораз-
до больше демократов считают, 
что межнациональные отношения 
в США ухудшаются.

Трамп не смог консолидировать 
не только общество, но и политиче-
ский класс. Серьезной проблемой, 
по словам директора центра воен-
но-политического анализа в Ин-
ституте Хадсона, эксперта клуба 
«Валдай»  Ричарда Вайца, являет-
ся невозможность провести через 
конгресс ключевые инициативы 
президента даже при наличии рес-
публиканского большинства в обе-
их палатах. Законодатели не смог-
ли принять бюджет на начавший-
ся 1 октября 2017 года фискаль-
ный год, договориться о реформе 
миграционной политики, рефор-
ме системы здравоохранения, фи-
нансировании стены на границе 
с Мексикой для защиты от неле-
гальных мигрантов и о других во-
просах. Отсутствие утвержденного 
бюджета и отказ демократов под-
держать временный план финан-
сирования правительства, предло-
женный республиканцами, привел 
к приостановке работы правитель-
ства 20 января, в день годовщины 
вступления Трампа в должность.

«При этом проведение налого-
вой реформы, назначение своего 
кандидата (Нила Горсача) в Вер-
ховный суд и отставки оппонентов 
Трампа в Республиканской партии 
можно назвать серьезными дости-
жениями президента во внутрен-
ней политике», — говорит Вайц.

«Взбодрил союзников»

За  последний год, согласно ис-
следованиям Pew, республикан-
цы реже стали говорить, что США 
пользуются все меньшим уваже-
нием за рубежом, среди демокра-
тов же динамика обратная. В дека-
бре вышло исследование Brookings 
Institution об отношении амери-
канцев к  внешнеполитической 
активности новой администрации. 
Признание Трампом Иерусалима 
столицей Израиля и  намерение 
перенести туда посольство США 
нашло поддержку лишь 31% опро-
шенных. Среди республиканцев 
этот шаг поддержали 49%, среди 
демократов — 15%. За выход США 
из ЮНЕСКО, о чем также было объ-
явлено в  этом году, высказались 
40% респондентов, против — 55%. 

В отношении планов Трампа вый-
ти из  ядерной сделки с  Ираном 
американское общество раздели-
лось: 35% (в основном республи-
канцы) поддерживают президен-
та, а 37% (в основном демократы) 
с ним не согласны, оставшиеся 28% 
затруднились ответить.

Перемены дипломатического 
курса обошлись пока малой ценой, 
отмечает в  беседе с  РБК Ричард 
Вайц. Он напоминает, что такие 
спорные действия Трампа, как вы-
ход из  глобального Парижского 
соглашения по климату или при-
знание столичного статуса Иеру-
салима, вызвали ожесточенную 
критику как в США, так и в мире, 
но не активное противодействие.

«Во внешней политике Трамп 
взбодрил и  напугал союзников 
США, открыто угрожал противни-
кам — Ирану и КНДР, вел себя непо-
следовательно в отношении глав-
ного конкурента — Китая. Амери-
канские войска продолжали вое-
вать в Сирии против ИГ», — говорит 
директор Московского центра Кар-
неги Дмитрий Тренин. Особых до-
стижений на внешнеполитическом 
поприще у него пока нет, резюми-
рует он.

До инаугурации Трамп обещал 
исправить ухудшившиеся при Оба-
ме отношения с Россией. Эксперты 
говорили о возможности заключе-
ния бизнесменом Трампом «боль-
шой сделки» с Москвой. Однако две 
его встречи с Владимиром Пути-
ным к разрядке не привели.

Президент США был жестко 
блокирован конгрессом из-за об-
винений в российском вмешатель-
стве в выборы, объясняет Тренин. 
В конгрессе эти подозрения приве-
ли к принятию закона о противо-
действии России, очередные санк-
ции будут введены в конце января. 
Администрация Трампа, как сооб-
щали американские СМИ, пыталась 
смягчить закон, но это не удалось, 
и, опасаясь дальнейшего противо-
стояния с конгрессменами, прези-
дент его подписал.

 Экономика за президента

Рост экономики — один из глав-
ных поводов для  гордости 45-го 
президента США. В  январе, на-
пример, он рассказывал читате-
лям Twitter о намерении компа-
нии Fiat Chrysler инвестировать 
более $1 млрд в завод в Мичигане, 
куда из Мексики будет перенесено 
производство тяжелых грузовиков, 
что создаст в стране 2,5 тыс. рабо-
чих мест.

Несмотря на скандалы и раскол 
в  обществе, американцы с  уве-
ренностью смотрят на  экономи-

ческое развитие при  правлении 
Трампа. Высчитываемый Gallup 
индекс экономической уверенно-
сти составил в 2017 году +6 пунк-
тов (значения индекса варьиру-
ются от +100 до -100). Это первый 
случай, когда итоговый показатель 
перешел в  положительную зону, 
с начала наблюдений в 2008 году. 
В  2016 году индекс равнялся 
–10 пунктов.

Рост уверенности аналитики 
Gallup объясняют объективными 
успехами американской экономи-
ки: за год фондовые индексы по-
били множество рекордов, безра-
ботица падает, ВВП растет.

Согласно другому декабрьско-
му опросу Gallup, 52% граждан 
США уверены, что 2018 год станет 
«годом экономического процве-
тания», и только 47% назвали его 
«годом экономических проблем». 
За  полвека таких прогнозов это 
лишь третий раз, когда надежды 
американцев на будущий год пре-
вышали их опасения: предыдущие 
случаи были связаны с политикой 
Линдона Джонсона в  1965 году 
и Билла Клинтона в 1999 году.

В  плане экономического раз-
вития страны Трамп — наиболее 
эффективный президент в исто-
рии США, уверен Эдвард Луттвак. 
«Беспрецедентный рост фондового 
рынка, рост занятости, увеличение 
реальных доходов граждан, успе-
хи в  устранении «бюрократиче-
ских джунглей» всевозможных ре-
гуляций, доставшихся в наследство 
от Барака Обамы, — основные до-
стижения президента в экономи-
ке», — рассказал РБК эксперт.

Единственное крупное внутри-
политическое достижение Трам-
па — налоговая реформа, общий 
экономический рост в  США  — 
не персональная заслуга президен-
та, но его личный вклад здесь есть, 
отчасти согласен Тренин. А из ди-
намики экономических показате-
лей видно, что рост экономики на-
чался еще при Обаме.

Перспективы президента

К  середине января на  сайте 
FiveThirtyEight, который агрегирует 
десятки социологических опросов, 
рейтинг поддержки Трампа в США 
оценивался в 39,8%. Недовольство 
работой президента высказывают 
в среднем 54,9% американцев. Это 
наилучшее положение дел для пре-
зидента с конца сентября прошлого 
года, до этого показатели доверия 
были еще ниже. Постепенное сни-
жение поддержки избирателей 
типично для большинства лидеров 
после избрания, отмечает Ричард 
Вайц, однако Трамп установил 

антирекорд: по разнице одобре-
ния/неодобрения его первый год 
стал худшим из всех президентов 
США после Второй мировой войны.

Доверие к  Трампу не  влияет 
на оценку работы его правитель-
ства и  ситуации в  стране. Опуб-
ликованный сентябрьский опрос 
Gallup показал, что  число тех, 
кто доверяет правительству США 
во  внешней политике, выросло 
за год с 49 до 52%, это максимум 
с 2012 года. По внутриполитиче-
ским темам доверие возросло лишь 
с 44 до 45%, что тоже является наи-
высшим показателем с 2012 года.

В  октябре 2017 года в  колон-
ке для The Washington Post быв-
ший советник Билла Клинтона 
Даг Сосник уверял: если Трамп 
сможет сохранить нынешний уро-
вень поддержки, он способен пере-
избраться в 2020 году. Трамп был 
успешен в проведении традици-
онно консервативных кампаний 
(сокращение налогов, сокраще-
ние влияния государства на эко-
номику, назначение консерватив-
ного судьи в Верховный суд), ска-
зал в комментарии РБК профессор 
кафедры политологии Колумбий-
ского университета  Роберт Лег-
вольд. Чтобы ответить на вопрос, 
был ли Трамп эффективным пре-
зидентом, надо понять, оказал ли 
он на что-то влияние, отмечает по-
литолог. «Налоговая система, пра-
вила образования цен на лекар-
ства, законодательное регулиро-

вание охраны окружающей среды  
были фундаментально изменены, 
однако не во всем к лучшему. Эти 
изменения могут привести к даль-
нейшему разрыву в доходе населе-
ния, экологическим проблемам», — 
объясняет он.

Результаты прошедшего на про-
шлой неделе медицинского обсле-
дования Трампа показали, что он 
здоров физически и  умственно, 
что усложняет его досрочное сме-
щение по причине «непригодно-
сти к  должности», констатирует 
Вайц. Для  импичмента необхо-
дима поддержка обеих палат кон-
гресса, чего добиться очень труд-
но без доказательств совершения 
президентом серьезного преступ-
ления. «Если всего этого не будет, 
вопрос останется только в  том, 
пойдет ли Трамп на второй срок, 
благополучно закончив первый. 
Как  эффективный организатор 
избирательной кампании, он лег-
ко может переизбираться вновь, 
если Демократическая партия 
не выдвинет действительно силь-
ного кандидата», — уверен Вайц.  
Шансы на импичмент Трампа се-
годня минимальные, а на его пе-
реизбрание в 2020 году в принципе 
сохраняются, хотя всерьез говорить 
о возможном исходе выборов пока 
нельзя, говорит Тренин. 

При участии 
Александра Атасунцева  
и Павла Казарновского

Ультиматум блокираторам

Президент США Дональд 
Трамп и республикан-
цы заняли жесткую 
позицию, после того 
как конгрессу не удалось 
договориться о финанси-
ровании правительства: 
они отказываются от пе-
реговоров по вопросу 
иммигрантов.
Конгрессмены не смогли 
принять новый закон 
о финансировании пра-
вительства (50 голосов 

«за», 49 — «против»), его 
заблокировали демо-
краты, потребовавшие 
в ближайшее время 
принять закон, кото-
рый обеспечит защиту 
от депортации несо-
вершеннолетних детей 
иммигрантов. С субботы 
федеральные агентства 
США остановили работу. 
Сотрудникам амери-
канского правительства 
предложили остаться 

дома или — в некоторых 
случаях — поработать 
без оплаты, до тех пор 
пока законодатели не до-
говорятся.
«Президент не будет 
вести переговоры о ре-
форме иммиграционного 
законодательства, если 
демократы не прекратят 
играть в игры и не возоб-
новят работу правитель-
ства», — сказала пресс-
секретарь Белого дома 

Сара Сандерс, передает 
Reuters.
Лидер сенатского мень-
шинства демократ Чак 
Шумер в ответ заявил, 
что считает Трампа не-
надежным партнером 
для переговоров. По сло-
вам демократов, они ме-
сяцами просили респуб-
ликанцев принять меру 
поддержки иммигрантов 
в качестве отдельного 
законопроекта.

2016

2016

2016

I II III IV

I II III IV

I II III IV

I II III IV

I II III IV*

I II III IV

2017

2017

2017

Экономика США продолжает расти

Безработица, %

ВВП, $ трлн

Индекс Dow Jones

4,9

18,33

17 685,09

18,54

17 929,99

18,73

18 308,15

18,91

19 762,60

19,25

21 349,63

19,50

22 405,09

24 719,22

5 4,9 4,8
4,4 4,3 4,1

Источники: Бюро статистики труда США, Бюро экономического анализа США, Bloomberg

19,06

20 663,22

4,9

20 января 2017 года Дональд Трамп 
вступил в должность президента США* Официальные данные не опубликованы
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Деньги

Турция начала новую операцию в Сирии

Удар «Оливковой ветвью»
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Турция начала операцию 
против курдских сил в Сирии, 
что вызвало критику Вашинг-
тона и согарантов сирийского 
мирного процесса. Эксперт 
полагает, что операция, целью 
которой названо создание 
буферной зоны на границе, 
будет быстрой.

21 января премьер-министр Тур-
ции Бинали Йылдырым на пресс-
конференции в Стамбуле объявил, 
что турецкие войска вошли в кон-
тролируемый курдами сирийский 
район Африн. О начале этой опера-
ции, получившей название «Олив-
ковая ветвь», турецкий генштаб 
объявил накануне, 20 января.

Территория Африна контро-
лируется курдами из сирийской 
курдской партии «Демократиче-
ский союз» (PYD), которую Анка-
ра считает союзной Рабочей пар-
тии Курдистана. Обе политические 
силы, по определению Анкары, яв-
ляются террористическими. В бое-
вых действиях в Сирии со стороны 
курдских партий участвуют курд-
ские «Отряды народной самообо-
роны» (YPG), входящие в более ши-
рокую коалицию  — «Сирийские 
демократические силы» (SDF).

О том, что Турция начнет опера-
цию против курдских сил, прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган пред-
упреждал еще 13 января. Тогда он 
указывал, что ее целью станет не 
только Африн, но и Манбидж — 
еще один анклав, контролируемый 
курдами на севере Сирии.

Заявление турецкого лидера 
прозвучало одновременно с сооб-
щениями международной коали-
ции во главе с США по борьбе с ИГ 
(запрещенная в России террори-
стическая группировка) о планах 
создать «силы безопасности гра-
ницы» в Сирии на территориях, 
подконтрольных SDF. 13 января об 
этом заявил пресс-секретарь коа-
лиции полковник Томас Вил. Впо-
следствии госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон уточнил, что при этом 
новые курдские части создавать-
ся не будут.

Анкара на протяжении послед-
них лет не раз официально заяв-
ляла, что усиление курдских сил в 
приграничном с Турцией регио-
не она считает опасным. В августе 
2016 года — марте 2017-го Турция 
провела также направленную про-
тив курдских военных формирова-
ний операцию «Щит Евфрата» на 
севере Сирии, в результате кото-
рой образовала подконтрольный 
ей анклав и не допустила объеди-
нения курдских сил в регионе.

5 км за один день

Цель операции «Оливковая ветвь», 
как утверждает вице-премьер 
Турции Хакан Чавушоглу,  — не 
дать создать «террористический 
коридор» на севере Сирии, за-
щитить южные границы НАТО, 
приграничные регионы Турции и 

избавить курдское и арабское на-
селение Турции от насилия.

По словам Чавушоглу, очистка 
Африна позволит ликвидировать 
угрозу приграничным с Сирией 
турецким городам. Вторжение на 
территорию Сирии без согласия 
ее правительства Чавушоглу объ-
яснил тем, что «Турция не могла 
бездействовать на фоне событий, 
развернувшихся в соседнем госу-
дарстве, в частности продолжаю-
щихся обстрелов с территории Аф-
рина» (цитата по агентству «Ана-
долу»). Вице-премьер также сооб-
щил, что в Турцию из Африна, в 
районе которого проживают око-
ло 1,5 млн человек, бежало около 
370 тыс. жителей.

 В ходе операции турецкие во-
енные намерены создать 30-ки-
лометровую зону безопасности и 
уничтожить все террористические 
организации, сказал в воскресенье 
премьер-министр. Потенциаль-
ные потери противника он оце-
нил в 8–10 тыс. человек.

В первые два дня операции уда-
ры наносили турецкие ВВС. В ходе 
авианалетов на позиции курдско-
го ополчения в сирийском Африне 
32 самолета турецких ВВС уничто-
жили 45 целей, отчитался в воскре-
сенье вечером турецкий генштаб. 
В субботу сообщалось о поражении 
153 целей в Африне.

К вечеру воскресенья турец-
кие военные заняли 5 км терри-
тории, сообщило анатолийское 
агентство. В Сирию вошли танко-
вые подразделения, отряды спе-
циального назначения, а также 
пехота, сообщало агентство «Ха-
бер тюрк». Поддержку действиям 
Турции оказывают около 25 тыс. 
бойцов союзной Анкаре «Сво-

бодной сирийской армии», оп-
позиционной режиму президен-
та Сирии Башара Асада, сообща-
ет Reuters.

Курдские силы, по сообщению 
газеты Sabah, ответили обстрелом 
турецкого города Рейханлы в про-
винции Хатай на юге страны.

Представитель YPG Бируск Хасак 
заявил, что с начала турецкой опе-
рации погибли десять курдов — семь 
гражданских лиц, в том числе вось-
милетний ребенок, и трое военных.

Союзники против

До начала «Оливковой ветви» экс-
перты говорили о том, что прове-
сти ее будет непросто, учитывая 
присутствие в Африне российских 
военных (они находились там для 
проведения деконфликтации) и 
контроль российскими ВВС воз-
душного пространства в районе 
предполагаемых боевых действий. 
В субботу, в день начала боевых 
действий в Африне, российское 
Минобороны заявило о выводе рос-
сийских военных. «Оперативная 
группа Центра примирения вра-
ждующих сторон и военной поли-
ции в районе Африна передислоци-
рована в район Телль-Аджар зоны 
деконфликтации Телль-Рифъат», — 
говорилось в сообщении Минобо-
роны, которое поступило в РБК. 
Указанные в сообщении районы 
находятся к востоку от Африна.

В выпущенном 20 января заяв-
лении МИДа по ситуации в Сирии 
жестких слов в адрес Турции так-
же не было. Информацию об об-
стрелах, как указано в заявлении, 
в Москве восприняли «с озабочен-
ностью».

Иран, который вместе с Турци-
ей и Россией является гарантом 
прекращения огня в Сирии, вы-

сказался жестче. Тегеран призвал 
Турцию незамедлительно прекра-
тить военную операцию. В воскре-
сенье, как сообщает газета Al-Araby 
Al-Jadeed, официальный предста-
витель МИД Исламской Республи-
ки Бахрам Гасеми сказал: «Призы-
ваем Турцию продолжить [играть] 
конструктивную роль по поддерж-
ке политического урегулирования 
в Сирии».

В Дамаске турецкую операцию 
осудили, назвав ее «актом агрес-
сии» и посягательством на суве-
ренитет страны.   (По словам Йыл-
дырыма, Анкара через Москву пе-
редала Дамаску предупреждение 
о начале операции.)

Как можно скорее закончить 
операцию Анкару призвал и Гос-
департамент США. США на протя-
жении последних лет войны в Си-
рии поддерживают курдские отря-
ды оружием и тренируют их.

Президент Эрдоган в субботу 
пообещал, что операция не про-
длится д олго. «Мы очень быстро 
закончим эту операцию», — уве-
рил он (цитата по «РИА Ново-
сти»). Это вполне возможно, если 
турецкая армия не пойдет в глубь 
сирийской территории и основ-
ные усилия будут сосредоточе-
ны на создании буферной зоны 
вдоль  турецкой границы, гово-
рит независимый эксперт по 
Турции Тимур Ахметов. Эта тер-
ритория хорошо прикрывается 
артиллерией и авиацией, пояс-
няет он.   

Анкара на протяжении последних 

лет не раз официально заявляла, что 

усиление курдских сил в приграничном 

с Турцией регионе она считает опасным

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

В Дамаске расценили ввод турецких войск (на фото) на территорию Сирии как «акт агрессии» и посягательство на суверенитет страны  
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Банк ВТБ (ПАО); АО «ЭКСАР»; ПАО «Сбербанк»; 
АО РОСЭКСИМБАНК; ГК «Банк развития

и внешнеэкономической деятельности 
(Внешэкономбанк)»; ПАО «Почта Банк»

Официальный партнер

Официальный 
партнер

Стратегический 
партнер

Официальный
авиаперевозчик Форума

Генеральный партнер

Официальный 
партнер 

Банк-партнер

Официальный 
автомобиль Форума

Генеральный 
спонсор

Аналитики Danske Bank 

прогнозируют ослабление 

российской валюты

Санкции 
погнут рубль
Важно помнить, что доля нерези-
дентов во внутреннем долге Рос-
сии находится на историческом 
максимуме и превышает 32%», — 
говорится в обзоре. Но если санк-
ции не коснутся госдолга, риски 
для рубля в краткосрочной пер-
спективе значительно снизятся, 
отмечают аналитики.

В начале декабря 2017 года 
Danske Bank прогнозировал укреп-
ление рубля к доллару в 2018 году: 
аналитики допустили укрепление 
курса до 52,5 руб. за доллар. Те-
перь же эксперты пишут, что из-за 
угрозы новых санкций рубль луч-
ше продавать.

Вряд ли санкции будут настоль-
ко масштабными, что окажут за-
метное влияние на рубль, говорит 
руководитель операций на валют-
ном и денежном рынке Металлин-
вестбанка Сергей Романчук, нер-
возности на рынках нет. Персо-
нальные санкции не окажут за-
метного влияния на российскую 
валюту, более того, они могут при-
вести к возвращению капиталов 
в Россию и стать положительным 
фактором для рубля, считает он. 
Рубль могут ослабить ограниче-
ния на инвестиции в госдолг, од-
нако их введение маловероятно, 
добавляет Романчук. «Это был 
бы, скорее, удар по своим, в пер-
вую очередь деньги потеряли бы 
иностранные инвесторы», — объ-
ясняет эксперт.

Расти не дадут

В пятницу, 19 января, по состоя-
нию на 19:00 доллар стоил око-
ло 56,7  руб. (в начале декабря 
2017-го — около 59 руб.). Курс рубля 
стал менее зависим от цен на нефть 
благодаря закупкам валюты Мин-
фином, который по бюджетному 
правилу направляет на эти цели 
сверхдоходы от продажи нефти. 
Средняя стоимость Urals в период 
с 15 декабря 2017 года по 14 ян-
варя 2018-го составила $66,5  за 

баррель, по данным Минфина, в 
период с 15 ноября по 14 декабря 
2017-го — $62,5 за баррель. 

В январе на покупку валюты 
планируется потратить рекорд-
ные 257,1 млрд руб. (увеличению 
закупок также способствует изме-
нение формулы бюджетного пра-
вила с 2018 года). «Цены на нефть 
у нас выросли, и курс у нас немно-
го укрепился, мы начали осуще-
ствлять покупки валюты в рамках 
бюджетного правила, и мы не да-
дим резко укрепиться курсу», — го-
ворил 17 января министр финан-
сов Антон Силуанов.

Запрет на инвестиции в ОФЗ и 
внешний долг — главный «черный 
лебедь» для России (труднопро-
гнозируемое событие, имеющее 
значительные последствия), счи-
тает Bank of America Merrill Lynch. 
Центробанк, однако, ранее провел 
стресс-тесты и заявил, что введе-
ние новых санкций не окажет зна-
чимого влияния на рубль и банков-
ский сектор.

Согласно консенсус-прогнозу 
Bloomberg, средний курс доллара 
в первом полугодии 2018 года со-
ставит 57,5 руб. Затем, как пола-
гают аналитики, он может окреп-
нуть — до 56,8 руб. Рынок может 
негативно отреагировать на но-
вые санкции, но рубль все равно 
остается стабильной валютой, от-
мечает главный экономист «Ре-
нессанс Капитала» по России Олег 
Кузьмин. Впрочем, рубль и не дол-
жен быть крепче, чем он есть сей-
час, добавляет эксперт: доллар, по 
расчетам Кузьмина, должен сто-
ить 56 руб. при стоимости нефти 
$80 за баррель.

Дополнительное давление на 
рубль может оказать увеличение 
ставки ФРС. Danske Bank ожидает, 
что ФРС поднимет ее уже в марте, 
что сыграет против валют разви-
вающихся рынков, в том числе руб-
ля. Но в среднесрочной перспекти-
ве российская валюта укрепится: 
по прогнозу Danske Bank, доллар 
будет стоить в среднем 56,3 руб. в 
перспективе трех месяцев, в тече-
ние полугода — 55,9 руб., в течение 
года — 53,5 руб. 

Д Е Н Ь Г И

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Час икс 

Минфин США 29 января должен 
представить доклад, содержащий, 
в частности, сведения о связях 
представителей крупного бизнеса 
с Кремлем. После этого американ-
ские власти могут ввести персо-
нальные санкции против фигуран-
тов доклада. Одновременно с этим 
Минфин США подготовит отчет о 
возможности расширения санкций 
на российский госдолг, в котором 
оценит «потенциальный эффект» 
от этого запрета для российской 
экономики и западных инвесторов. 
С конца января США также могут 
ввести новые ограничения в от-
ношении российских оборонных 
и разведывательных предприятий.

57,5 57,45 56,8 56,7 59 60

Сколько будет 
стоить доллар, руб.

Источник: консенсус-прогноз Bloomberg
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Б И З Н Е С Реформа.
Связь

Правительство и ЦБ определили опорный банк для операций по гособоронзаказу 

Промсвязьбанк встанет в строй
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
АННА МИХЕЕВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Промсвязьбанк станет опор-
ным банком для гособорон-
заказа, его возглавит Петр 
Фрадков. При этом банк со-
хранит существующий бизнес, 
заверяют участники процесса. 
РБК разбирался, какие риски 
для Промсвязьбанка несет его 
новый статус.

Правительство России и ЦБ опре-
делили Промсвязьбанк в качестве 
опорного банка для операций по 
гособоронзаказу и крупным гос-
контрактам, объявил глава Мин-
фина Антон Силуанов в пятницу, 
19 января. По словам министра, 
банк «по своему размеру, нали-
чию разветвленной сети отделе-
ний и ряду других характеристик 
будет оптимально подходить для 
роли опорного банка по работе со 
средствами гособоронзаказа».

Силуанов сообщил, что руково-
дителем банка станет Петр Фрад-
ков (сейчас занимает пост генди-
ректора Российского экспортного 
центра, РЭЦ). Петр Фрадков через 
пресс-службу РЭЦ уточнил, что уже 
принимает участие в работе, про-
водимой правительством России 
и ЦБ по подготовке нормативной 
базы для передачи в установлен-
ные сроки средств гособоронза-
каза в Промсвязьбанк и создания 
условий для финансово-кредит-
ной поддержки банком предприя-
тий ОПК. «Важно, что при ориен-
тации на гособоронзаказ банк про-
должит активно работать в тради-
ционном для него корпоративном 
и розничном сегментах», — отме-
тил Петр Фрадков.

Промсвязьбанк будет осуще-
ствлять банковское сопровожде-
ние гособоронзаказа одновремен-
но с обычными операциями, под-
твердили в ЦБ. 15 декабря 2017 года 
ЦБ сообщил о санации Промсвязь-
банка, оздоровление банка прово-
дится по новой схеме при прямом 
участии ЦБ в качестве инвестора 
с использованием средств Фонда 
консолидации банковского секто-
ра. В рамках санации 12 января ЦБ 
принял решение об уменьшении 
уставного капитала банка до 1 руб. 
Следующим этапом должна стать 
докапитализация банка посред-
ством выкупа допэмиссии ЦБ. Как 
заявил представитель регулято-
ра, банк будет докапитализирован 
и передан в государственную соб-
ственность в течение первого квар-
тала 2018 года. На дополнительные 
вопросы относительно трансфор-
мации банка в опорный для гос-
оборонзаказа в ЦБ не ответили.

Почему именно 
Петр Фрадков

Петр Фрадков родился 7 февраля 
1978 года в Москве, его отец — Ми-
хаил Фрадков, бывший директор 

Службы внешней разведки России, 
экс-председатель правительства. 
Деятельность Петра Фрадкова 
в ходе его карьеры была сосредо-
точена на сфере развития и финан-
сирования экспортной деятельно-
сти России, а также в банковской 
сфере. С 2007 по 2014 год он был 
заместителем председателя Внеш-
экономбанка (ВЭБ), а с 2014  по 
2016 год — первым заместителем 
предправления ВЭБа, и в этой 
должности курировал вопросы, 
касающиеся участия банка в реа-
лизации государственной внешне-
экономической политики. Сейчас 
Петр Фрадков также возглавляет 
совет директоров АО «ЭКСАР», 
входит в набсовет Росэксимбанка 
(входят в РЭЦ).

В портфеле ВЭБа всегда было 
много системно значимых проек-
тов, и Петр Фрадков занимался на-
лаживанием связей с такими ком-
паниями, то есть у него есть опыт 
работы с крупными инфраструк-
турными проектами, рассуждает 
один из бывших топ-менеджеров 
Промсвязьбанка. «Петр эффектив-
но выстроил работу ЭКСАР и РЭЦ, 
которые обеспечили значимое 
увеличение объемов российского 
несырьевого экспорта», — пере-
дал РБК через пресс-службу ген-
директор Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ) Кирилл 
Дмитриев.

«Управленческий опыт во 
Внеш экономбанке и репутация 
банкира-профессионала помо-

гут ему сделать новую структуру 
успешным, мощным, универсаль-
ным банком», — говорится в заяв-
лении главы РФПИ. «Петр Фрад-
ков — опытный руководитель, его 
квалификация и опыт позволяют 
решать поставленную государ-
ством задачу», — говорит первый 
заместитель председателя Внеш-
экономбанка Николай Цехомский.

Последствия для бизнеса 
Промсвязьбанка

Несмотря на заявления о том, что 
Промсвязьбанк продолжит осуще-
ствлять традиционные операции 
параллельно с обслуживанием гос-
оборонзаказа, эксперты считают, 
что его бизнес из-за нового стату-
са изменится. «У банка, возможно, 
будут задачи не только по ОПК, но 
и в традиционных рыночных сег-
ментах, — говорит аналитик S&P 
Екатерина Марушкевич. — Однако 

возможности его развития в этих 
сегментах в связи с обретением 
нового статуса и новых функций 
могут быть ограничены».

У Промсвязьбанка исторически 
была экспертиза в международном 
бизнесе, торговом и экспортном 
финансировании, он был актив-
ным игроком в факторинге, а также 
развивал розничный бизнес и об-

служивал малые и средние пред-
приятия, напоминает аналитик 
Moody’s Лев Дорф. «Скорее всего, 
для нишевого банка такая обшир-
ная экспертиза востребована не 
будет, и банк будет перестраивать 
свою деятельность прежде всего 
под те цели и задачи, которые на 
него будут возложены, — счита-
ет Дорф. — Процесс перепрофи-
лирования бизнеса будет проис-
ходить естественным путем: кли-
ентская база, вероятно, обновится. 
На 1 декабря 2017 года объем кли-

ентских средств в банке составлял 
960  млрд  руб., из которых сред-
ства физических лиц составляли 
370 млрд руб., при этом их большая 
часть приходилась на срочные де-
позиты. Розничный бизнес может 
использоваться банком для обслу-
живания зарплатных проектов и 
оказания услуг сотрудникам пред-
приятий, которые перейдут на об-
служивание в ПСБ». Отток средств 
в случае ухода какой-то части кли-
ентов при необходимости будет 
восполняться за счет ЦБ. Сегодня, 
кстати, регулятор подтвердил га-
рантии непрерывности деятель-
ности Промсвязьбанка в течение 
срока санации, заключает эксперт.

Озвученное Минфином реше-
ние может повлиять и на структу-
ру рейтинга Промсвязьбанка, счи-
тает аналитик S&P Екатерина Ма-
рушкевич. «С одной стороны, мы 
не можем исключать давления на 
собственную кредитоспособность 
банка в связи с вероятными из-
менениями в его бизнес-модели 
и клиентской базе. С другой сто-
роны, возможно увеличение фак-
тора государственной поддержки, 
если банк становится опорным для 
финансирования важного государ-
ственного сектора», — говорит ана-
литик S&P.

Оборонные риски

В случае включения Промсвязь-
банка в санкционный список ос-
новным последствием может стать 

Опрошенные РБК эксперты разошлись в оценках 

того, как ПСБ продолжит работу со вкладами 

частных лиц. По словам главного аналитика 

Сбербанка Михаила Матовникова, никаких 

дополнительных рисков у валютных вкладчиков 

Промсвязьбанка не возникает, поскольку банк 

находится под контролем ЦБ
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Во главе нового ПСБ встанет нынешний председатель совета директоров АО «ЭКСАР» Петр Фрадков
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Иностранные производители телекоммуникационного 

оборудования могут получить льготы по локализации

Импортозамещение с акцентом
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Вице-премьер Дмитрий 
Рогозин поручил поддержать 
российских производителей 
телеком-оборудования, доля 
которых в госзакупках сей-
час не превышает 10–15%. 
Но «отечественными» могут 
быть и иностранные игроки — 
нужна лишь локализация.

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
поручил Минпромторгу, Минком-
связи и другим ведомствам (копия 
поручения от 15 декабря есть в рас-
поряжении РБК) проработать ме-
ханизмы поддержки производства 
отечественного телекоммуника-
ционного оборудования и средств 
связи, а также увеличения их доли 
при закупке для госорганов и обо-
ронных предприятий.

При этом Рогозин поручил 
Минпромторгу и Минэкономраз-
вития пересмотреть подход к тому, 
что считать отечественным обо-
рудованием, внеся соответствую-
щие изменения в приказы мини-
стерств от 2011 года. Сейчас «оте-
чественным» может считаться 
и иностранное оборудование, со-
бранное в России, но только при 
условии, что уровень его локали-
зации составляет не менее 60–70% 
(в зависимости от его типа). Пору-
чение Рогозина фактически дает 
послабление — иностранным ком-
паниям будет дана возможность 
поэтапного достижения целевого 
уровня локализации (такое обо-
рудование будет считаться отече-
ственным с момента начала сбор-
ки в России, но с особым «времен-
ным» или «промежуточным» ста-
тусом, при условии выполнения 
компанией графика локализации). 
Срок исполнения этой части пору-
чения — 1 марта 2018 года.

В пресс-службах Минкомсвя-
зи и Минпромторга отказались от 
комментариев, представитель ви-
це-премьера Дмитрия Рогозина не 
ответил на запрос РБК.

Для разработки мер и контроля 
за исполнением поручений 21 де-
кабря был сформирован межве-
домственный координационный 

совет коллегии Военно-промыш-
ленной комиссии России по раз-
витию производства радиоэлек-
тронной продукции гражданско-
го и двойного назначения. В него 
вошли представители различных 
министерств и ведомств (Минобо-
роны, Минкомсвязи, Федеральной 
таможенной службы), сотовых 
операторов, госкомпаний («Рос-
теха», «Росатома», «Почты Рос-
сии») и т.д. Два участника совета 
подтвердили РБК подлинность по-
ручений.

Российские власти озаботились 
импортозамещением телеком-
оборудования несколько лет на-
зад. В частности, необходимость 
замены оборудования основных 
поставщиков вроде Cisco, Ericsson, 
Juniper и др. на продукцию рос-
сийского производства связана 
со сложностями, которые возни-
кают с импортом такой техники 
из-за санкций. С марта 2014 года 
Бюро по вопросам промышлен-
ности и безопасности (BIS) Ми-
нистерства торговли США, отве-
чающее за исполнение законов 
в области экспорта коммерческих 
товаров, продукции двойного на-
значения, технологий и софта, 
приостановило выдачу лицензий 
на экспорт и реэкспорт в Россию 
сложного технологического обо-
рудования, которые «способству-
ют наращиванию военного по-
тенциала России». Cisco и Juniper 
после этого приостанавливали 
поставки оборудования в МВД 
и Минобороны.

В конце октября Совет безопас-
ности России поручил обеспечить 
в России производство отече-
ственного телекоммуникацион-
ного оборудования и его приори-
тетное использование в госорга-
нах и компаниях с государствен-
ным участием.

Сейчас в России выпускают бо-
лее 330 видов отечественного те-
лекоммуникационного оборудо-
вания, следует из реестра Мин-
промторга. Это маршрутизаторы, 
коммутаторы, телефонные стан-
ции и другое оборудование про-
изводства нескольких десятков 
компаний: «Микрана», Т8, ФГУП 
«ЭЗАН», НПП «Полигон» и др.

По словам руководителя Ин-
формационно-аналитического 
центра современной электроники 
Ивана Покровского, госорганы и 
госкомпании чаще всего не закупа-
ют оборудование отдельно, а при-
обретают в комплексе ИТ-систе-
мы, услуги связи или информаци-
онные сервисы (на 100–150 млрд 
руб. в год, по оценке Покровского). 
Однако годовой объем продаж са-
мых крупных российских произ-
водителей подобного оборудова-
ния равен всего 3–4 млрд руб., а 
все вместе они занимают на рынке 
10–15%, констатирует он. «Мы ви-
дим, что потенциал роста очень 
большой, если государственные 
заказчики возьмутся за переход 
на доверенные системы связи и 
управления и выставят соответ-
ствующие технические требова-
ния к оборудованию и программ-
ному обеспечению»,  — считает 
Иван Покровский.

Однако член Координацион-
ного совета по вопросам инно-
вационного развития радиоэлек-
тронной промышленности Мин-
промторга Светлана Аппалонова 
утверждает, что признавать рос-
сийским то иностранное оборудо-
вание, производство которого ор-
ганизуют внутри страны, нецелесо-
образно. «У нас в стране налажено 
серийное производство большого 
количества конкурентоспособно-
го телеком-оборудования, которое 
даже без господдержки поставля-
ется коммерческим компаниям и 
госструктурам. Единственный сег-
мент, который пока не охвачен рос-
сийскими производителями, — это 
системы сотовой связи», — говорит 
Аппалонова. По ее мнению, лока-
лизация производства зарубежно-
го оборудования в России и переда-
ча ему статуса «отечественного» не 
даст возможности развивать стра-
не собственные технологии. «Кро-
ме того, для России в условиях 
санкций использование в госсекто-
ре импортного оборудования или 
даже локализованного, но с софтом 
зарубежной разработки, может по-
влечь как съем информации, так и 
блокировку сети, обеспечивающей 
работу госструктур и спецслужб», — 
утверждает эксперт. 

С В Я З Ьзапрет на операции в иностранной 
валюте, не исключает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай.

Законом об антироссийских 
санкциях, принятым в США 2 авгу-
ста 2017 года, предусмотрен набор 
санкций для нарушителей (гра-
ждан и компаний по всему миру), 
то есть документ имеет экстерри-
ториальное действие. Это может 
быть запрет на экспорт американ-
ских товаров, запрет на привлече-
ние заемного финансирования в 
США на сумму более $10 млн, отказ 
в американских визах. Также пред-
усмотрена возможность введения 
запрета на операции обмена валю-
ты, которые подлежат юрисдикции 
США, запрет на проведение пере-
водов и платежей, которые под-
лежат юрисдикции США и в кото-
рых заинтересовано санкционное 
лицо. «Если этот сценарий будет 
реализован, банк не сможет прово-
дить расчеты в долларах, у него мо-
гут быть заблокированы зарубеж-
ные корсчета, — рассуждает Денис 
Порывай. — Возможно, чтобы сни-
зить риски, банку придется пре-
вентивно закрывать иностранные 
корсчета. При этом необходимо бу-
дет искать решение, как произво-
дить расчеты по обязательствам в 
иностранной валюте, в частности  
с вкладчиками».

У Промсвязьбанка, согласно 
его материалам, открыты сче-
та в восьми зарубежных банках. 
Из них четыре банка расположе-
ны в США (Deutsche Bank Trust 
Company Americas, The Bank of New 
York Mellon, JP Morgan, Citibank), 
четыре  — в Европе (Deutsche 
Bank, CommerzBank, Landesbank, 
CreditSuisse). «На корсчетах в бан-
ках-нерезидентах было размеще-
но 13,8 млрд руб. в рублевом экви-
валенте, — подсчитал Денис Поры-
вай. — Также от нерезидентов было 
привлечено по депозитам 12 млрд 
руб., по корсчетам — 3,6 млрд руб. 
То есть если США введут запрет 
на валютные расчеты для банка, 
то непонятно, как банк будет ис-
полнять обязательства перед ино-
странными контрагентами, в том 
числе по евробондам».

В Промсвязьбанке не ответили 
на запрос РБК относительно сце-
нариев работы в случае введения 
санкций.

Что будет с вкладами?

Сейчас под санкциями работа-
ют несколько российских банков. 
В марте 2014 года в санкционный 
список попали банк «Россия», СМП 
Банк, Собинбанк и Инвесткапи-
талбанк. Вследствие этого банки 
столкнулись с невозможностью 
проводить операции в валюте 
с иностранными контрагентами. 
Как писал РБК, сразу после ввода 
санкций СМП Банк перестал от-
крывать вклады в иностранной 
валюте, но обслуживал уже суще-
ствующие. Уже через несколько 
дней банк сообщил, что возобно-
вил прием и выдачу вкладов в ва-
люте. Для этого банк «осуществил 
ряд банкнотных сделок, что позво-
лило завезти в офисы наличные 
средства».

Опрошенные РБК эксперты ра-
зошлись в оценках того, как ПСБ 
продолжит работу со вкладами 
частных лиц. По словам главно-
го аналитика Сбербанка Михаи-

ла Матовникова, никаких допол-
нительных рисков у валютных 
вкладчиков Промсвязьбанка не 
возникает, поскольку банк нахо-
дится под контролем ЦБ. В этой 
связи ПСБ сможет при необходи-
мости купить валюту на внутрен-
нем рынке или конвертировать 
ее, если потребуется расплатить-
ся с вкладчиками.

Однако начальник отдела ва-
лидации «Эксперт РА» Станислав 
Волков отмечает, что у Промсвязь-
банка очень много рыночных кли-
ентов, и в случае введения жестких 
ограничений на операции с ино-
странной валютой могут возник-
нуть трудности. По его мнению, од-
ним из вариантов разрешения этой 
проблемы может стать передача 
валютных активов и обязательств 
другому банку или проведение рас-
четов через другие банки-агенты, 
у которых есть доступ к иностран-
ной валюте. С валютными заемщи-
ками будет проще договориться о 
конвертации в рубли на дату пога-
шения кредита, в отличие от вклад-
чиков они вряд ли будут расцени-
вать конвертацию как ущемление 
своих прав, добавляет Волков.

Перспективы отключения 
Visa и MasterCard

Одним из худших вариантов раз-
вития событий эксперты называ-
ют возможность отключения карт 
Промсвязьбанка от платежных си-
стем Visa и MasterСard. Такие при-
меры в истории уже были. 26 де-
кабря 2014 года Visa и MasterСard 
уведомили российские банки о не-
обходимости приостановки опера-
ций с банковскими картами этих 
систем на территории Крыма. При-
чиной являлся указ правительства 
США, запрещавший зарегистриро-
ванным в США компаниям оказы-
вать услуги (прямо или косвенно) 
лицам, осуществляющим деятель-
ность на территории Крыма.

В диапазоне тех санкций, ко-
торые применялись в отношении 
российских банков ранее, отклю-
чение от платежных систем Visa и 
MasterCard может стать крайней 
мерой для Промсвязьбанка, гово-
рит старший директор Fitch Алек-
сандр Данилов. С ним согласен и 
управляющий директор НРА Павел 
Самиев. Однако, как отмечает экс-
перт, работа российской платежной 
системы «Мир» может сгладить не-
гативный эффект такого отключе-
ния для клиентов банка. «Но в этом 
случае основной проблемой может 
стать отсутствие возможности рас-
плачиваться картами «Мир» за гра-
ницей», — дополняет он.

Павел Самиев добавляет, что 
до последнего момента санкции 
в отношении российских банков 
не были секторальными и отрас-
левыми — они касались акционе-
ров компаний или же банков, ко-
торые работали непосредственно 
в Крыму.

При этом наличие «Мира», по-
зволит, например, Просвязьбанку 
проводить зарплатные проекты 
для предприятий оборонной про-
мышленности, тем самым создавая 
полный цикл обслуживания, гово-
рит старший аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Богдан Зварич. 

При участии Тимофея Дзядко,  
Антона Фейнберга

Связь в Бурятии и кластер в Воронеже

Дмитрий Рогозин также 
поручил проработать 
вопрос создания в Во-
ронежской области про-
мышленного кластера для 
производства отечествен-
ного оборудования. Де-
тали проекта не описаны, 
лишь указано, что к 1 фев-
раля Минпромторг вместе 
с правительством обла-
сти и производителями 
должны создать рабочую 
группу. В администрации 
Воронежской области не 
ответили на вопросы РБК.

Кроме того, в Бурятии 
должен пройти пилотный 
проект по оказанию услуг 
сотовой связи и доступа 
в интернет исключи-
тельно на российской 
техинфраструктуре 
в населенных пунктах 
с менее 250 жителями. 
В пресс-службе прави-
тельства республики РБК 
сообщили, что проект 
будет реализован в тече-
ние 2018 года. В пилоте 
будет использоваться 
оборудование компаний 

«Микран», «Электроав-
томатика», «Радиосвязь» 
и др. Участвовать будет 
также «Ростелеком» — 
компания протестирует 
предоставление гражда-
нам доступа к интернету. 
В пресс-службе «Ростеле-
кома» подтвердили факт 
участия, но от дальней-
ших комментариев отка-
зались.
Наконец, Рогозин поручил 
стимулировать организа-
ции оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК) 

заключать с промышлен-
ными потребителями их 
продукции комплексные 
контракты, предусма-
тривающие разработку, 
поставку и сервисное 
обслуживание российско-
го оборудования. В июле 
2017 года президент Рос-
сии Владимир Путин за-
являл, что предприятиям 
ОПК нужно нарастить вы-
пуск оборудования и для 
гражданского сектора.
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Правительство обсуждает передачу ОАК госкорпорации «Ростех»

Объединенный полет
ИГОРЬ ПОЛЕТАЕВ, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Глава Минпромторга Денис 
Мантуров подтвердил перего-
воры о передаче Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации под контроль госкорпо-
рации «Ростех». По его словам, 
«Ростех» готов инвестировать 
30–40 млрд руб. в производ-
ство МС-21.

«Ростех» поможет MC-21

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров в интервью телеканалу РБК 
подтвердил, что в правительстве 
обсуждается передача Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации (ОАК) под контроль гос-
корпорации «Ростех».  «Связана 
она [проработка вопроса переда-
чи ОАК под контроль «Ростеха»] 
была в первую очередь с тем, что 
требуется дополнительное фи-
нансирование для разработки 
авиационной техники, в частности 
МС-21», — сказал Мантуров. По его 
словам, Минпромторг совместно 
с Минфином вышли с такой ини-
циативой и проработали ее с дру-
гими ведомствами.

Этот вопрос уже обсуждался на 
наблюдательном совете «Ростеха», 
рассказал Мантуров (возглавляет 
набсовет госкорпорации). «Рос-
тех» поддержал эту инициативу 
с точки зрения предоставления 
инвестиций на трехлетку от 30 до 
40 млрд руб. из собственной при-
были предприятия, для того чтобы 
обеспечить своевременность реа-

лизации программы МС-21», — со-
общил он.

Представитель «Ростеха» под-
твердил РБК, что вопрос действи-
тельно обсуждался с федеральны-
ми органами власти. «Речь идет 
о важном для авиации, промыш-
ленности и в целом для страны 
проекте, которому нужны инве-
стиции. Если решение о вхожде-
нии ОАК в состав «Ростеха» будет 
принято, корпорация может вы-
делить на развитие проекта гра-
жданского самолета МС-21 по-
рядка 30 млрд руб. в течение трех 
лет», — сказал он.

Решение о реализации проекта 
ближне-среднемагистрального са-
молета МС-21, разработкой кото-
рого занимается корпорация «Ир-
кут», было принято еще в 2007 году, 
но первые летные испытания на-
чались только в мае 2017 года. Об-
щий объем инвестиций в програм-
му превышает 100 млрд руб. (дан-
ные на середину 2016 года). В ОАК 
и «Иркуте» РБК не смогли опера-

тивно предоставить более свежие 
данные по инвестициям.

Сейчас 92,31% ОАК принад-
лежит Росимуществу, 4,47%  — 
ВЭБу, остальное (3,22%) — у част-
ных акционеров, говорится на 
сайте корпорации. В состав ОАК 
входит около 30 компаний воен-
ного и гражданского профиля, в 
числе которых «Гражданские са-
молеты Сухого» (ГСС), корпора-
ция «Иркут», «Туполев», «Илью-
шин Финанс Ко.», «Авиастар-СП», 
РСК «МиГ». Выручка по итогам 
2016 года достигла 417 млрд руб., 
из которых около 80% пришлось на 
военный сегмент. Чистый убыток 
составил 4,5 млрд руб. За 2016 год 
был произведен 141 самолет. Ос-
новными проектами в граждан-
ском сегменте являются самолеты 
SSJ100 и МС-21. Также ведется ра-
бота по Ил-96-400М и российско-
китайскому широкофюзеляжному 
дальнемагистральному самолету.

Идеи о вхождении ОАК в «Рос-
тех» появлялись в течение несколь-

ких лет. Но только в прошлом году 
были озвучены публично. В мар-
те 2017 года в эфире телеканала 
«Россия 24» глава госкорпорации 
Сергей Чемезов анонсировал, что 
ОАК может быть включена в состав 
«Ростеха». На следующий день, 
15 марта, вице-премьер Дмитрий 
Рогозин заявил, что не считает не-
обходимым включить ОАК в состав 
«Ростеха». «Объединенная авиа-
строительная корпорация суще-
ствует отдельно. В этом году у нас 
очень важный процесс поглоще-
ния и интеграции в «Ростех» Урал-
вагонзавода. Я думаю, что сейчас 
«Ростеху» точно не до ОАК», — ска-
зал он (цитата по ТАСС).

Принятие окончательного ре-
шения по передаче ОАК зависит 
от президента Владимира Путина, 
сказал РБК Мантуров. «Я думаю, 
что мы точно на уровне правитель-
ства выработаем единое решение 
и выйдем с этой инициативой, уже 
согласованной с президентом», — 
добавил он.

Представитель ОАК пояснил 
РБК, что целевая структура и кон-
фигурация активов авиастроения — 
это решение акционера. Вне зави-
симости от принятого решения 
корпорация будет реализовывать 
приоритетные задачи, сказал он.

Неудачный опыт

Первым крупным проектом в об-
ласти гражданской авиации для 
ОАК стал SSJ100 (его производит 
ГСС). В коммерческую эксплуата-
цию самолет поступил в 2016 году. 
Как ранее сообщал РБК, с ростом 

парка технические показатели 
самолетов снижались (по данным 
на март 2017 года). А самолеты, 
переданные авиакомпаниям, 
простаивают, писали «Ведомости». 
При этом сам производитель поз-
же сообщил о росте надежности 
самолетов SSJ100, которая увели-
чилась с 96,94% в июле 2016 года 
до 97,85% в июне 2017-го.

 Как отмечает руководитель 
портала Avia.ru Роман Гусаров, при 
эксплуатации SSJ100 часто возни-
кают трудности, которые связаны 
с допущенными ГСС ошибками 
в проекте. «ГСС привлекала ино-
странных поставщиков комплек-
тующих, давая им эксклюзивное 
право на поставку. В результа-
те поставщики завышали цены и 
не всегда оперативно исправляли 
производственные дефекты»,  — 
рассказывает он. 12 января агент-
ство Bloomberg сообщило о том, 
что мексиканская авиакомпания 
Interjet использовала компоненты 
четырех SSJ100 в качестве запча-
стей для остальных 18 самолетов. 
Но через несколько дней Interjet 
это опровергла.

Напрямую сравнивать проекты 
SSJ100 и МС-21 не стоит, оговари-
вается Гусаров: их выпускают раз-
ные корпорации (ГСС и «Иркут»), 
и МС-21 создается исключитель-
но на деньги государства. «Конеч-
но, у каждого нового самолета есть 
«детские болезни», а МС-21 — это 
действительно революционный 
проект (процент нововведений 
высок), но надеюсь, что в случае с 
этим проектом ошибки были учте-
ны», — заключает он.  

У П Р А В Л Е Н И Е

Проект МС-21

МС-21 — ближне-среднемагистральный узкофюзеляжный пасса-
жирский самолет. Проектом предусмотрены две комплектации — 
МС-21-300 (160–211 мест) и МС-21-200 (130– 176 мест). 28 мая 
2017 года МС-21 совершил первый полет. Сейчас самолет про-
ходит летные испытания в подмосковном Жуковском. Запуск се-
рийного производства намечен на 2019 год.
По данным «Иркута», в портфеле компании «твердые» контракты 
на поставку 175 самолетов. Среди заказчиков — авиакомпа-
нии «Аэрофлот», «ИрАэро», Red Wings и лизинговые компании 
«Сбербанк Лизинг», «ВЭБ-лизинг», «Ильюшин Финанс Ко.».

Объединенная авиастроительная корпорация (ОАК) в цифрах

Источники: ОАК, Московская биржа, ТАСС

272,21 
млрд руб. — капитализация ОАК  
на Московской бирже на 19 января 2018 года

416,93 
млрд руб. — объем выручки компании за 2016 год 
(в 2015 году — 346,12 млрд руб.), 

4,48 
млрд. — убыток за 2016 год (109,95 млрд руб. — 
убыток за 2015 год)

До 900 млрд 
руб. планируется увеличить 
выручку компании к 2025 году 
согласно долгосрочной стратегии 
развития ОАК

92,31% 
акций ОАК принадлежит 
Росимуществу, 

4,47% 
— Внешэкономбанку, 
3,22% — частным 
акционерам

17,23 
млрд руб. — объем 
выручки от услуг 
по ремонту 
и техобслуживанию 
самолетов и двигателей 
за девять месяцев 
2017 года, за аналогичный 
период 2016 года — 
11,35 млрд руб.

16,37 
млрд руб. внесет 
Минпромторг 
в уставный капитал 
ОАК, деньги пойдут, 
в частности,  
на проекты 
модернизации 
самолетов Ил-114  
и Ил-96
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Росстат зафиксировал подорожание социально значимых продуктов

Картофель грозит дефицитом
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Сильнее всего в 2017-м из 
социально значимых товаров 
подорожал картофель, на 24%. 
Посевные площади сокра-
тились, и сказалась плохая 
погода. Отпускные цены на 
картофель в этом году выра-
стут еще сильнее, предупре-
ждают производители.

Подорожание почти 
на четверть

Средние розничные цены на 
картофель в 2017 году выросли 
на 24%, свидетельствуют данные 
Росстата, которые проанализиро-
вал РБК. В абсолютных значени-
ях Росстат данные не приводит. 
Из  всех социально значимых 
товаров первой необходимости 
картофель в прошлом году подо-
рожал больше всех.

Оптовые цены на картофель в 
2017 году росли, говорят исполни-
тельный директор Картофельно-
го союза Алексей Красильников и 
зампред ассоциации производи-
телей и поставщиков продоволь-
ственных товаров «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. По их данным, в 
прошлом году отпускные цены на 
картофель у сельхозпроизводите-
лей в среднем составляли 12 руб. 
за 1 кг, тогда как годом ранее они 
находились на уровне 10 руб. По-
вышение оптовых цен, таким об-
разом, составило около 20%.

Цены на картофель у по-
ставщиков растут, подтвержда-
ет представитель торговой сети 

«Перекресток». По его словам, из-
менение розничных цен пропор-
ционально росту закупочных цен 
от производителей; резкие скач-
ки сеть старается сдерживать. 
Цены на картофель колеблются 
в зависимости от сезона и каче-
ства товара, отмечает представи-
тель «Ашан Ритейл Россия» Ма-
рия Курносова. Пока «Ашан» не 
зафиксировал серьезного роста 
цен, но не исключает его в даль-
нейшем. На данный момент не-
достатка картофеля на рынке нет, 
но рост цен возможен из-за со-
кращения запасов в хранилищах, 
объясняет Курносова.

Представители сетей «Дикси», 
«Лента» и Metro Cash & Carry, а 
также Минсельхоза на запросы 
РБК не ответили.

Виновата погода

Повышение цен на картофель 
представитель «Перекрестка» 
объясняет низким урожаем, свя-
занным с прошлой холодной 
весной. В «Руспродсоюзе» с этим 
согласны: на рост цен повлия-
ло качество урожая. В 2017 году 
из-за неблагоприятных погодных 
условий посадка картофеля нача-
лась позже, аномальные осадки 
в ряде регионов отразились на 
урожае, добавляет Красильников.

Как напоминает Леонов, 
в 2016-м Россия собрала самый 
высокий за последние годы — 
31,1 млн т — урожай картофеля, 
который фактически обрушил 
рынок и принес убытки многим 
производителям. В 2017-м ва-

ловый сбор картофеля, по дан-
ным Росстата, снизился на 5% 
по сравнению с предыдущим, до 
29,5 млн т. Сократились посевные 
площади, констатировало в янва-
ре этого года в Минкэкономики.

Цифры официальной стати-
стики приблизительны, указы-
вает директор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дми-
трий Рылько. Основная часть кар-
тофеля — 77%, или 22,8 млн т в 
прошлом году, — как следует из 
данных Росстата, выращивается 
в личных хозяйствах. Согласно 
предварительным результатам 
сельскохозяйственной перепи-
си, в личных подсобных хозяй-
ствах посевные площади чуть ли 
не на 40% меньше, чем это приня-
то считать, говорит Рылько.

Посевные площади в личных 
подсобных хозяйствах снижают-
ся, потому что выращивать там 
картофель стало менее целесооб-
разно, поясняет Борис Шабанов, 
коммерческий директор группы 
«АФГ Националь» (производит 
более 80 тыс. т товарного карто-
феля и 15 тыс. т семенного в год). 
Людям, особенно в крупных горо-
дах, сейчас проще и дешевле по-
купать овощи в магазинах, рас-
сказывает Шабанов. В свою оче-
редь, на полки супермаркетов 
попадает в основном продукция 
крупных агрохолдингов, которые 
в отличие от частных произво-
дителей имеют больше ресурсов, 
чтобы получить качественный 
урожай и обеспечить стабильные 
поставки в торговые сети в тече-
ние всего года. Поэтому карто-

фель, выращиваемый на личных 
подсобных хозяйствах, практи-
чески не попадает на рынок и не 
может оказывать существенно-
го влияния на цены, резюмирует 
топ-менеджер «АФГ Националь».

В 2017 году промышленное 
производство картофеля, по ин-
формации Красильникова, не-
значительно снизилось по срав-
нению с предыдущим годом — 
6,7 млн против 6,8 млн т. Круп-
нейшие хозяйства, которые 
занимаются промышленным 
производством картофеля, на-
ходятся в Брянской, Московской, 
Тульской, Нижегородской и Тю-
менской областях.

Цены не остановить

В первой половине года кар-
тофель традиционно дорожает 
из-за затрат на хранение и ло-
гистику. Пик повышения цен 
приходится на май— июнь, когда 
запасы отечественного картофе-
ля подходят к концу, говорит Кра-
сильников. Дефицита картофеля 
не ожидается, но качественного 
продукта, к которому привыкли 
покупатели торговых сетей, по 
мнению исполнительного ди-
ректора Картофельного союза 

России, не хватает. Картофеля, 
пригодного для мойки и фасов-
ки, в этом году действитель-
но мало, поэтому цены растут, 
подтверждает Шабанов из «АФГ 
Националь». «Руспродсоюз» про-
гнозирует рост отпускных цен на 
картофель в ближайшие месяцы 
до 20 руб. за 1 кг.

По итогам 2017 года уровень 
самообеспеченности России кар-
тофелем оказался ниже показа-
теля, установленного Доктриной 
продовольственной безопасно-
сти, заявляла в начале января 
Счетная палата, основываясь на 
оценке Минсельхоза. Согласно 
этим расчетам, Россия обеспечи-
ла себя картофелем на 90,7% при 
минимуме 95%.

Весной, когда снижаются запа-
сы, Россия импортирует картофель 
из других стран. За 11 месяцев 
2017 года (последние доступные 
данные) импорт картофеля достиг, 
по информации Федеральной та-
моженной службы, 798  тыс.  т и 
$218 млн. Основным импортером 
картофеля в Россию является Еги-
пет, на него приходится 40% всех 
поставок. 

При участии 
Галины Казакуловой

Р Е Т Е Й Л

Какие продукты считаются 
социально значимыми

Товары с предельной ценой
Перечень социально значимых товаров первой необходимости 
утвержден правительством в 2010 году. В него входят 24 товар-
ные позиции, для которых могут устанавливаться предельно 
допустимые розничные цены, если в течение месяца этот товар 
хотя бы в одном регионе подорожал более чем на 30%. Предель-
ные цены могут быть установлены на 90 дней.

Взлеты и падения
Помимо картофеля, по данным Росстата, в 2017 году более 
чем на 20% подорожало сливочное масло — почти на 21%. 
Цены на молоко в среднем выросли на 9%, ржаной хлеб — на 5%, 
пшеничный хлеб и хлебобулочные изделия — на 4%, черный 
чай — на 4%. В то же время в 2017 году цены на сахар упали по-
чти на 18%, на гречку — на 16%, на яйца — на 7%, на подсолнеч-
ное масло — на 6%.
В целом цены на продовольственные товары (без учета алкоголя) 
выросли в прошлом году, по данным Росстата, почти на 3%.

Что колосу хорошо, то клубню смерть

Весна и начало лета 
2017 года в европейской 
части России выдались 
непривычно холодными 
и дождливыми. Рекорд-
ные холода и заморозки, 
по данным синоптиков, 
были вызваны «частыми 
вторжениями арктиче-
ского холода». Май в Мо-
скве был признан самым 

холодным в XXI веке. 
Температура в столице 
была на уровне +10,9 гра-
дуса (на 2,2 градуса ниже 
нормы), а в начале июня 
даже шел снег. В то же 
время за Уралом вся 
весна была очень теп-
лой — аномалии средней 
температуры достигли 
+4–6 градусов. В целом 

по России средняя тем-
пература воздуха весной 
2017-го находилась «на 
верхней строчке самых 
высоких значений».
В отличие от картофеля 
погодная аномалия не 
затронула другие сель-
скохозяйственные куль-
туры. В 2017 году Россия 
собрала рекордный уро-

жай зерна — 134 млн т. 
Рекордным, по данным 
Минсельхоза, оказал-
ся и урожай сахарной 
свеклы (51,7 млн т), гре-
чихи (1,5 млн т), рапса 
(1,5 млн т) и соевых бо-
бов (3,6 млн т).



Логистика 2018.
Инвестиции 
в эффективность

1 февраля, Отель Марриотт Новый Арбат

О чём: Разработка наиболее эффективных логистических решений позволяют комплексно решать 
широкий перечень актуальных вопросов и задач, которые стоят сегодня перед большинством 
производственных, торговых, транспортных и логистических компаний и предприятий различных 
отраслей экономики. Качественно разработанный индивидуальный подход к вопросам снабжения 
компании позволяет достигать баланс при работе с поставщиками, развивает компетенцию 
сотрудников и автоматизирует закупочные процессы.

О том, как правильно оптимизировать работу, увеличить доходы и повысить 
конкурентоспособность компании с помощью логистики расскажут ведущие эксперты рынка, 
представители компаний и поставщики инновационных решений на ежегодной конференции РБК.

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

*Кока-Кола ЭйчБиСи Раша, ГЕФКО    2018 год. Реклама. 18+

9:30 – 10:00
Сессия 1. Рынок 
транспортных услуг. 
Эффективные отраслевые 
решения

Регистрация участников. 
Приветственный кофе-брейк

Сессия 2. Инновационный 
подход к логистическому 
бизнесу: как найти своё 
пространство?

10:00 – 12:00 12:20 – 13:30Программа:

Среди 
спикеров:

Иван Попов 
Coca-Cola HBC Russia

Инга Микаелян
РБК Исследование 
рынков

Никита Пушкарев
GEFCO

Елена Харламова
Российско-китайская 
палата 

Эдуард Марченко
ПРОТЕК **


